



Asociación de Universidades  
**GRUPO MONTEVIDEO**

# **ASOCIACIÓN DE UNIVERSIDADES GRUPO MONTEVIDEO COMITÉ ACADÉMICO DE PROCESOS COOPERATIVOS Y ASOCIATIVOS (PROCOAS)**

**XXI REUNIÓN ANUAL  
6 y 9 de setiembre 2023  
Modalidad presencial**

## Detalle de la Reunión

La reunión fue desarrollada en dos instancias. La primera parte, el día miércoles 6 de setiembre en la sala del Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Económicas de la UNL de 14 a 18 horas. La segunda parte se desarrolló en un salón de la Facultad de Ciencias Económicas de la UNER el día sábado 9 de setiembre de 9 a 13 horas.

## Universidades asistentes

### **Argentina**

Universidad Nacional del Litoral: Rut Azerrad  
Universidad Nacional de Cuyo: Roberto Roitman  
Universidad Nacional de Córdoba: Karina Tomatis  
Universidad Nacional de Quilmes: Bárbara Altschuler, Daniel García  
Universidad Nacional de Rosario: María de los Ángeles Di Capúa  
Universidad Nacional del Nordeste: César Gómez (online)  
Universidad Nacional de Entre Ríos: Elena Albornoz:  
Universidad Nacional de La Plata: Alicia Ressel, Verónica Montes  
Universidad Nacional de San Luis: Ana Laura Hidalgo  
Universidad Nacional de Mar del Plata: Adrián Giudice  
Universidad Nacional del Sur: Carolina Pereyra

## **Brasil**

Universidad Federal de Santa Catarina: Oscar Rover  
Universidad Federal de Paraná: Maria Rita Taques Michalski  
Universidad de Sao Paulo: Bernardo Parodi  
Universidad Estadual Paulista: Neusa Dal Rí (online)  
Universidad de Campinas: Lais Fraga (online)  
Universidad Federal o ABC: Bruna Vascellos  
Universidad Federal de Sao Carlos: Joelson Carvalho  
Universidad Federal de Minas Gerais: Sibelle Diniz  
Universidad Federal de Rio Grande: Liandra Caldasso  
Universidad Federal de Río Grande do Sul: Paulo Albuquerque  
Universidad Federal de Sao Paulo: Egeu Esteves  
Universidad Federal de Rio de Janeiro: Felipe Addor (online)

## **Chile**

Universidad de Santiago de Chile: Mario Radrigán  
Universidad de Playa Ancha: Pablo Saravia (online)

## **Paraguay**

Universidad Nacional de Asunción: Marcela Achinelli

## **Uruguay**

Universidad de la República: Diego Barrios/Gerardo Sarachu

## **Invitadas/os que participaron de la Reunión**

Ioshaqui Simbo / Maria Lúcia Machado / Maria Zanin: Universidad Federal de Sao Carlos  
Ana Mercedes Sarría: Universidad Federal de Rio Grande do Sul  
Lavih Abraham: Universidad Nacional de Rosario  
Malena Hopp: Universidad de Buenos Aires/Instituto Gino Germani  
Valeria Mutuberría: Centro Cultura de la Cooperación (CCC)  
Noelia Silva y María Píriz Carrillo: Universidad Nacional de La Plata  
Catalina Rubilar / Patricio Inostroza: Universidad de Santiago de Chile

## Temas abordados

*Primera parte de la Reunión Anual*  
*Miércoles (cuarta) 6 de setiembre*

### **1. Presentación de informes y detalles del XVIII Seminario**

Se destaca en primer lugar la relevante participación presencial en el XVIII Seminario y XXI Reunión anual del Comité. Todas las universidades con participación activa en el PROCOAS participan de manera presencial o virtual de la Reunión Anual.

Se repasan las incorporaciones de universidades y renovaciones de representantes titulares y alternos en el CA. Con relación al primer punto, se informa de las nuevas universidades que se suman al Comité Académico. En primer lugar, los colegas Cristiano Farias y Carlos Hoelzel por la Universidad Federal de Goias, y la colega Karin Berlien por la Universidad de Valparaíso. En ambos casos se establecerán contactos desde la Coordinación para su integración al PROCOAS.

La colega Rut Azerrad, realiza una presentación de los detalles del XVIII Seminario (el XVIII Seminario internacional se desarrollará entre el 6 al 8 de setiembre). Reconoce la dedicación del equipo de trabajo y el apoyo institucional de la Facultad de Ciencias Económicas de la UNL. A su vez, se destaca el apoyo y participación en la construcción del Seminario de la UNSL, la UNR y la UNER.

En el desarrollo del Seminario se enfatizan los ejes temáticos, buscando una participación activa de todas/os en el debate e intercambio. Se presenta un resumen general del Programa, destacando lo significativo de las mesas centrales.

El Comité Académico destaca el trabajo empeñado de todo el equipo de trabajo de la FCE/UNL reconociendo a Rut Azerrad y German Rossler como Coordinadores del Seminario, a María Pía Giménez en la Secretaría Ejecutiva, al Comité Institucional conformado por; la Decana Mg. Liliana Dillon, la Secretaria Académica y de Bienestar Estudiantil Dra. Andrea Pacífico, La Secretaria de Posgrado Mg. Marcela Martín, la Secretaria de Investigación y Vinculación Tecnológica Esp. Daniela Veglia, el Secretario de Planeamiento y Coordinación Esp. Emir Espinoza y la Directora de Pregrado y Grado Lic. María Alicia Barletta, y los colaboradores técnicos Javier Burgos. Florencia Caraballo, Favio Emiliani, Marcelo Huascarriaga, Cintia Molinari, Walter Sotil y Luis Ormaechea, Participarán del Seminario las distintas organizaciones sociales: Cooperativa Parque Bahía, Cooperativa Sembrando Sueños, Cooperativa La Boca, Colectivo La Verdecita, Empresa Social "Emilianas", Colectivo Gesta Bio Cultural, Mercado del Futuro

En el marco de la Reunión, nos visita el artista plástico Roberto Favaretto Forner, quien es el desarrollador de una muestra que se presenta en la Facultad de Ciencias Económicas de la UNL.

Como parte del XVIII Seminario, se efectuará una Mesa central, dedicada a la memoria y el legado del recientemente fallecido Profesor Mario Schujman de la Universidad Nacional de Rosario.

También, en el acto de clausura, se realizará un reconocimiento al Profesor Adolfo Buffa de la Universidad Nacional de Córdoba, luego de su reciente retiro de la actividad académica.

## **2. Información de AUGM**

El colega Juan Sotelo (modo virtual) de la Secretaría Ejecutiva de AUGM, realiza una presentación del nuevo esquema de reordenamiento de los agrupamientos académicos.

Algunos puntos destacados:

- a. Se informa del convenio de AUGM con CAPES (Brasil) para el desarrollo de intercambios a nivel de postgrado y programas de investigación. Se espera una primera convocatoria para 2024.
- b. La AUGM se plantea como objetivo ampliar la articulación entre los CA y ND, a partir de los dispositivos ya existentes y la interacción con otras redes. Para ello se está trabajando en una readecuación del Programa de Núcleos Disciplinarios y Comités Académicos. Se plantea el interés de la AUGM en la construcción de espacios comunes entre los distintos agrupamientos académicos a partir de jerarquizar los objetivos de los ODS.
- c. En CTI (Ciencia, Tecnología e Innovación): Repositorio de Proyectos Científicos a través de un software de la UNSL, Programa de facilidades que recopile información sobre infraestructura y recursos de las universidades, Programa de capacitación en Propiedad Intelectual para la formación de gestores en las universidades.
- d. En el nivel de postgrado, se plantea la necesidad de construcción de posgrados conjuntos y la instalación de un Banco de evaluadores de posgrado.
- e. Partiendo de la base de las dificultades de financiamiento para el desarrollo de propuestas conjuntas de los Núcleos Disciplinarios y Comités Académicos (ND / CA), se informa que la AUGM se encuentra trabajando en la búsqueda de proyectos que faciliten ese financiamiento.

En el Comité se analizan las oportunidades que pueden abrirse a partir de la propuesta de readecuación del Programa de ND y CA, en particular, la articulación con otros agrupamientos, así como el trabajo sobre las temáticas definidas como transversales. En ese sentido, aboga por producir intercambios, relaciones, propuestas de trabajo con esos otros agrupamientos y comisiones permanentes de AUGM.

También se analiza la oportunidad para profundizar las articulaciones internas.

En los intercambios se plantea recuperar una memoria de las acciones del CA y también el relevamiento de proyectos (trabajo de la comisión ad hoc) y acciones de las universidades.

Se entiende sustantivo mantener en todos sus términos el Comité Académico, tanto por la particularidad de las temáticas que aborda, como por su permanente aporte a la AUGM.

### **3. Informe sobre el contexto en países y universidades**

En Uruguay se destaca el contexto de lucha presupuestal en la Universidad de la República, en el marco de un gobierno liberal que ha restringido el lugar de la educación superior pública. En cuanto a la situación interna de UdelaR, se destaca lo significativo para el Área de Estudios Cooperativos (en Extensión Universitaria) a partir de la creación de un nuevo campus que integra las funciones universitarias y habilita a la articulación con otras áreas institucionales, como Relaciones Internacionales y Gestión de centros regionales.

En el caso paraguayo, se abre un nuevo capítulo de lucha presupuestal a partir de la asunción de un nuevo gobierno en el país. Como característica de esta nueva gestión de gobierno, se destaca un ataque al sector público, a través de recortes presupuestales y fusión de dependencias estatales. Se informa de un contexto complejo a partir de las nuevas autoridades del Ministerio de Educación.

La Universidad Nacional de Asunción (UNA), se encuentra en un proceso electoral de nuevo/a Rector/a.

Se informa de una propuesta de avance dentro de la Facultad de Ciencias Económicas de la UNA, para el desarrollo de postgrados y el establecimiento de un consultorio de trabajo y atención a la economía social y solidaria (ESS).

En el caso chileno, se recuerda del fracaso del proceso constituyente, y la posibilidad de un nuevo rechazo a la nueva reforma a plebiscitarse el 17 de diciembre.

Se plantea la existencia de un contexto de apoyo público a la ESS, limitada por los problemas económicos que atraviesa el país. Se reconocen las nuevas políticas regionales de apoyo a la ESS.

En Brasil, el nuevo contexto político, se plantea un apoyo a la ESS, que aún no logra cristalizarse en instrumentos y políticas concretas. Se entiende necesario la construcción de espacios de visibilidad de la ESS. Se plantea la existencia de disputa por la orientación y prioridad de los fondos públicos.

En el caso argentino, el contexto electoral arroja múltiples incertidumbres, en particular se aprecia un proceso de deterioro democrático.

La situación económica se enmarca como problemática, por los niveles de inflación y el tipo de cambio, que colindan con antecedentes que se arrastran del COVID, la sequía en el país, y los derivados de la relación con el Fondo Monetario Internacional (FMI).

Urge un trabajo conjunto entre las universidades, ante el advenimiento de un contexto crítico hacia el futuro.

#### **4. Informe Maestría de Entidades de la Economía Social**

Para el desarrollo del informe, se destaca la presencia del nuevo Coordinador de la Maestría. Lavih Abraham.

En primer lugar, el colega hace mención al rol fundamental y el legado de recientemente fallecido Mario Schujman en todo el proceso de construcción y desarrollo de la Maestría.

Se informa de la sexta cohorte (turma) para principios de 2024. Se está trabajando para la readecuación del cursado al formato virtual.

También y relevante, el apoyo y promoción del proceso de finalización de tesis de las cohortes precedentes.

Se procurará en futuras ediciones, facilitar becas (bolsas) para los participantes, a través de cooperativas y diversas instituciones.

La comunicación y el vínculo con la Maestría queda establecido a través de la colega Ángeles Di Capúa.

#### **9. Programas de AUGM**

Se repasan los programas de AUGM que favorecen a la promoción de los vínculos entre las Universidades integrantes del CA y la participación en ellos.

En este marco, la Prof. Neusa Dal Ri comparte la propuesta de dos becas (bolsas) de maestría por un periodo de 24 meses, para candidatos de las universidades de AUGM, por parte del Programa de Pós-Graduação em Educação da UNESP, Campus de Marília. Se valora la contribución de la Universidad por su importancia en ampliar las herramientas de vinculación y formación desde el Comité Académico.

#### **5. Escuela de Verano**

La colega Bruna Vasconcellos de la UFABC informa de los detalles de la futura Escuela de Verano del PROCOAS, a desarrollarse en el Centro de Formación Florestan Fernandes del MST (Gurarema, SP, Brasil), del 19 al 23 de febrero 2024. La Escuela se denomina “*Autogestión en el trabajo y en la vida*”, y es coordinada por la UFABC, la UNICAMP y la UFRJ.

El equipo docente estará integrado por las colegas Bruna Vasconcellos (UFABC), Fernanda Araujo (UFRJ), Lais Fraga (UNICAMP), Gabriela Veras y Lorena Rodríguez (UdelaR), Vanessa Sigolo (UFSP) y la participación especial del colega Claudio Nascimento (BR).

La Escuela tendrá capacidad para albergar a aproximadamente 25 participantes. La convocatoria se encuentra abierta y prevé criterios de selección, en particular la diversidad de universidades e inserciones, y el vínculo con la temática.

*Segunda parte de la Reunión anual.*

*Sábado 9 de setiembre*

## **6. Valoraciones sobre el XVIII Seminario anual**

En primer lugar, la colega Rut Azerrad destaca el importante trabajo realizado para la concreción del Seminario. Sobre ello, el Comité PROCOAS reconoce y agradece a la colega y el equipo de trabajo de la FCE/UNL.

Se destaca la considerable presencia de colegas de distintas universidades participando presencial y activamente del Seminario, valorando como una fortaleza el involucramiento en la coordinación de los ejes, lo que habilitó a intercambios previos. Un punto alto y que logra reiterarse, es la relevancia del espacio fraterno de encuentro entre las/os integrantes del Comité, como del conjunto de participantes en el evento.

Se valoran las temáticas de las mesas centrales porque plantearon pistas de debate., el trabajo en los ejes temáticos y la participación de estudiantes de la FCE/UNL. Se evidencia consistencia teórica y un mayor volumen de narrativas en las presentaciones e intervenciones de las mesas de trabajo.

La articulación en pocos ejes permitió menor dispersión de personas en distintos espacios.

En cuanto a la dinámica en los ejes temáticos, se valora el diálogo y la participación por encima de la clásica presentación de contribuciones.

Se analiza la importancia de articular los Grupos Temáticos (GT) del Comité Académico con los ejes temáticos del Seminario, proceso que no se logró para el caso del GT de feminismos. A partir de ello se sugiere considerar esta articulación para futuros seminarios. Se destaca que el tema feminismos se incorporó en la agenda del Seminario, a través de una mesa central y la presencia del colectivo Gesta Bio Cultural en el cierre del evento.

En futuras ediciones, se entiende pertinente dar continuidad a la participación de experiencias del campo de la ESS, tanto a través de la participación directa en mesas o ejes, como en visitas a esas experiencias. Se destaca en el XVIII Seminario, la presencia de un colectivo de emprendedores de consumo solidario a través de la instalación de una feria durante todo el Seminario, como también la disponibilidad de una agenda de visitas a la cooperativa de trabajo de turismo La Boca y otras experiencias de economía solidaria.

Asimismo, en cuanto a la planificación y organización, se recupera la modalidad de las circulares operacionalizadas implementadas en el pasado Seminario en la UFSCAR. La primera circular planteó la temática general y convocó a GT, mini-cursos y conferencias/mesas centrales. A partir de

ello se propone: una primera circular de circulación interna al CA que estructure la organización en conjunto con el grupo local.

En la valoración de la participación estudiantil, se recomienda, promover en el marco del XIX Seminario, un encuentro de estudiantes.

## **7. Plan Trienal**

La Coordinación del Comité recuerda el borrador enviado como hoja de ruta para la elaboración del Plan Trienal.

El Comité entiende que los tiempos de la Reunión Anual limitan el tratamiento responsable del tema. Para ello, sugiere abordar y discutir la propuesta, en una o una serie de reuniones virtuales en lo que resta del año. Se encomienda a la Coordinación la convocatoria a esta instancia.

A los efectos de madurar el documento, se acuerda el envío del mismo en el primer semestre 2024 a la Secretaría Ejecutiva.

## **8. Publicaciones**

Los colegas de la UFSCAR, informan de la reciente publicación en línea de los Anales del XVII Seminario. Se encomienda a la Coordinación su publicación en el micro sitio web del PROCOAS de la web de AUGM. El Comité en su conjunto destaca con satisfacción la reciente publicación, y reitera su interés de continuar publicando los anales de los distintos Seminarios

Asimismo, se resalta el esfuerzo de articulación para la publicación de las principales contribuciones del Seminario realizado en UFSCar en el Dossier especial de la Revista ORG&DEMO de la UNESP Marilia, como se realizara en ediciones anteriores. Es de interés para este Comité continuar articulando junto a la Revista para futuras ediciones.

Se plantea la relevancia de la participación del PROCOAS en el Comité Editorial de la Revista Otra Economía. Se recuerda a las/os colegas el acuerdo de trabajo con la Revista, y el interés de priorizar esta publicación para el envío de contribuciones.

## **9. Próximo Seminario y Reunión Anual**

A partir de la iniciativa de la Universidad Nacional de Mar del Plata, el Comité Académico acuerda realizar su XIX Seminario Internacional y XXII Reunión Anual en esta universidad en 2024.

Por otro lado, las/os colegas de Brasil, invitan a participar del próximo Seminario de la Red de Incubadoras de cooperativas (ITCP), que se llevará a cabo en la ciudad de Pelotas (RS/BR) la semana del 14 de octubre 2024, y que será organizado por la Universidad Federal de Pelotas, la Universidad Federal de Rio Grande y el Instituto Federal Sul-rio-grandense (IFSul) Campus Pelotas, UFPEL.

*Comité Académico de Procesos Cooperativos y Asociativos*

*6 y 9 de setiembre 2023*

*Universidad Nacional del Litoral, Santa Fe, Argentina.*